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 十年反思  
 

 释僧垲■本期特约 

 

 那天，一名教授问了我一个问题：「你出家多久了？」 
「十年。」 
「十年你修到那里了？」 
是呀!我走到那里了？ 
出家一眨眼也十年了。我修了什么，我行了什么？ 

 

 

在我上飞机的前一晚，一个坚持要我逆风而飞的孩子，给我留了一封

这样内容的信：「很能感受师父的无奈和失望。看著自己一路走来的

法侣，一个都停了下来，甚至有些回头走，而自己感到越来越孤单。  

害怕不是因为自己将会孤单，而是害怕自己会放弃自己

所坚持的事情，包括对佛陀的信仰和当下的自己。师父

好好的走。」 

我是在走著，走著，走著，我不禁有点泠。 

对於他人我不能要求些什么，但为什么有一些人会放弃呢？ 

 

曾有一次，几位出家师父坐在一起，不知一句什么话，谈了开头说

「现在越来越没有年轻人发心出家了。」这一句话，在某位马来西亚

知名法师在三十年前，未出家时也曾听人说过。 

但三十年後，又有人在不同的时空再重覆了过句话。 

原因何在？ 

「因为在家修行，比出家修行更方便。所以为什么要那辛苦去出家？

现在的活动都是为在家人办。而出家的生活那么忙碌，都没有时间好

修行？」 

「但出家的生活可以不要那 忙碌的呀!修行生活也可以重新设计的
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呀!那样，有好的修学环境之後，著重修行的人就会选择出家了。」 

换来的是一个泠笑与予天真的讥讽。 

 

我有没有一个好的修学环境？有谁可以告诉我？那里有

好的修学环境？  

我看到与听到的只有我要….我要….我要….，有谁曾说

我可以提供….我希望能给予….。  

我现在要好好修学，希望将来，後来的人可以不用在寻法的道路上摸

索的样辛苦。  

这几年也看著有好些发心的大德，开始办一个道场，希望植百年树

人。东西马都有了好道场。相对来说，能提供更好的环境给出家人修

行的道场。而我们的心安住了下来了吗？ 

 

在新元院学院毕业典前，有一位师父对我说，「你

的定力够，没有在这几年内变成俗人，也没有还

俗。」 

是定力吗？还对法的坚持？ 

曾经在见到海老师的时侯，我私下对她说，我是感到寂寞的。因为完

全没有同行的「善知识」。所以我常有无力的感觉。 

我看见海老师的眼睛略为扩大了一下，她注意到了什 。 
她会相信一个初次见面的人的说话吗？ 
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如果圣者是圣法源。  

如果僧众是住持正法者。 

那僧伽在现代社会的位置是什么？ 

我也许想太多了，但我一直为自己的身份，调整

我所存在社会的位置。我要在这一个环境中生存

下去。同时还能坚持自己出家人的该有的特质？ 

在繁忙，杂事繁多的环境，我我要如何修持自

己。 

我要用什么样的方法，保持自省，清醒的自己。 

十年，一眨眼就过去了。许多同行的僧侣都走了。而我的坚持，要如

何持续。不能只有一个外在的僧相，而无内在的修持？而要为後来的

人，留一条路。 
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